

Baterías y defensas de costa de la ciudad de Almería durante la Guerra Civil española

Francisco Miguel Guerrero Montero

Abstract:

The remains of the Civil war constitute a historical heritage which is becoming more and more acknowledged and appreciated.

The defenses of the coasts in secondary cities in the development of the war, are quite unknown, however, they are still interesting because of their originality and rarity. This is the case of coastal battery bases for the defense of the city of Almeria and its harbour, traces of which are nowadays preserved in the physical environment where they were installed. Claiming its historical and patrimonial importance, and contributing to its knowledge, is the aim of this article.

1. EL PATRIMONIO HISTÓRICO DE LA GUERRA CIVIL

Los búnkeres son los castillos del siglo XX, los castillos contemporáneos. Una forma de defensa adaptada al territorio como lo fueron los castillos medievales o decimonónicos. El castillo, como forma de defensa militar, ha evolucionado a lo largo del tiempo, adaptándose a las nuevas armas y sistemas de ataque. En el mismo sentido, las defensas de las costas a lo largo del siglo XX han tendido que enfrentarse a la cada vez mayor potencia y alcance de los cañones de los buques, teniendo, por un lado, que equipararse en cantidad y calidad de fuego, y por otro, en defenderse de los impactos, mediante camuflaje, blindaje u ocultación subterránea.

Las defensas costeras de la guerra civil española constituyen hoy, sin duda, un patrimonio histórico-militar de primer orden, junto con las distintas fortificaciones de la época. Las bases navales militares más importantes durante la guerra fueron las de Cartagena, la Coruña y Mahón, además de los principales puertos de las ciudades costeras españolas. Allí aún se conservan restos de gran importancia de lo que fueron instalaciones militares usadas durante el conflicto.

Menos conocidas son las defensas de costa de ciudades, a priori, secundarias, como es el caso de Almería. Las circunstancias de la guerra hicieron que, una ciudad de retaguardia, se convirtiera a partir de enero de 1937 con la caída de Málaga, en un puerto estratégico para el control del Mediterráneo y respaldo de la cercana base de Cartagena. Se acometió entonces la construcción de diversas instalaciones militares para potenciar la defensa de la ciudad, la construcción de baterías, observatorios costeros, y aeropuertos, además del refuerzo de las infraestructuras portuarias para acomodarlas al uso de buques de guerra.

Hoy día aún se conservan gran parte de esas instalaciones: observatorios y puestos de vigilancia, comunicaciones y telemetría para las baterías de costa, emplazamiento de las baterías de varios calibres, refugios subterráneos para soldados y polvori-

nes, barracones, búnkeres o nidos de ametralladoras... restos de un patrimonio que no debemos perder.

2. LA CONSTRUCCIÓN DE LAS DEFENSAS DE ALMERÍA DURANTE LA GUERRA CIVIL

De los acontecimientos militares de la Guerra Civil, sin duda el que más influencia tuvo en la construcción de fortificaciones y defensas en la provincia de Almería fue la toma de Málaga por los nacionales en febrero de 1937. Sumada a la de Motril, suponía para el gobierno del Frente Popular la posibilidad de perder toda Andalucía y una amenaza para la base naval de Cartagena. A partir de ese momento, la provincia de Almería sufrió más de cerca las consecuencias de la guerra¹.

La batalla de Málaga, provocó la presencia de diversas personalidades en Almería, así como importantes novedades en las fuerzas de defensa de la ciudad y la provincia. Durante el mes de enero de 1937 llegaron nuevos mandos militares y diversas personalidades políticas. A primeros de mes, el coronel Giral se hizo cargo de la comandancia militar de Almería y también fue nombrado jefe del nuevo sector de Almería, que incluía el subsector de Vélez de Benaudalla. En el campamento Álvarez de Sotomayor de la capital almeriense se organizó la brigada Burguete mandada por el comandante de la Guardia Civil Manuel Burguete Repaz. A mediados de mes, procedente de Málaga llegó el general Martínez Monje, jefe del Ejército del Sur siendo cesado a finales de mes y sustituido por el

1.- Sobre el desarrollo de las operaciones militares, la obra del historiador Salas Larrazabal, *Historia del Ejército popular de la República* (1973) ofrece una información exhaustiva y rigurosa, de la que sacamos los datos fundamentales referentes a los hechos de guerra, personajes y demás acontecimientos referentes a la Guerra Civil. Junto con datos aportados por historiadores locales como R. Quiroga, y la información presente en los diarios de la época y los libros de Actas de Plenos del Ayuntamiento de Almería en los años de la Guerra Civil además de otros documentos de la Hemeroteca Provincial y el propio Ayuntamiento, podemos ubicar la construcción de las baterías de defensa de Almería en su contexto histórico.